

EL UNIVERSAL

El Big Bang polaco

En Alemania Oriental socialista, el ingreso per cápita era 10% de Alemania Occidental

Carlos H. Blohm - Junio 24, 2014

El viceministro polaco Leszek Balcerowicz fue instrumental en ejecutar el milagro polaco en 1990. Polonia liberó todos los precios y permitió a los ciudadanos escoger libremente su ocupación. Creó puestos de trabajo y competidores nuevos al privatizar empresas estatales. ¿Cómo reconoce el mundo su logro?

El instituto Cato (elcato.org) le otorgó en mayo el premio a la libertad Milton Friedman, por su poder de convicción y efectividad en devolverle a los polacos lo que era suyo, la libertad. Al mismo tiempo se dio la liberación política con el colapso del socialismo soviético y del Pacto de Varsovia, su mecanismo de oprimir países. ¿Qué impacto tuvo sobre la vida diaria de los polacos?

Polonia es el único país europeo que no sufre recesión desde los 90. El nivel de vida subió de 30% a 70% del promedio europeo. Se unieron al euro, inflación e intereses son bajos y tienen deuda pública baja. Las empresas polacas compiten en todo el mundo. ¿Por qué sucedió todo esto ese año?

La caída del Muro de Berlín en 1989 fue el triunfo de la libertad sobre la opresión, del capitalismo sobre el socialismo. No ha habido victoria más clara de una forma práctica de hacer las cosas sobre una ideología utópica impracticable. ¿Dónde se vio la diferencia con más claridad?

En Alemania Oriental socialista, el ingreso per cápita era 10% de Alemania Occidental. La otrora triste zona de ocupación rusa tiene la infraestructura más moderna, joyas culturales como Dresde y pueblos a la vanguardia en autosostenibilidad. Berlín reunificada es centro cultural y político de esa zona y de Europa. ¿Qué es aplicable acá?

Se piensa que nuestra apertura de 1989 fue violenta. No fue así, hubo precios controlados y fueron 3 años para bajar los aranceles a 20%, todavía altos. Un "big bang" habría definido de inmediato quiénes éramos competitivos y cuáles eran los precios de equilibrio. La recuperación habría sido más rápida y fuerte convenciendo a opositores de la apertura de no abortarla. ¿Seremos valientes en confiar en la creatividad e iniciativa de cada venezolano?